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从自贸区正式挂牌成立到新增
临港新片区，再到如今引领区建
设，党中央赋予浦东一系列重大部
署、重大任务。浦东新区惠南镇党
委书记潘秀红对《习近平在上海》
中谈到浦东的篇章尤为关注。“担
任上海市委书记仅一周，习书记就
把浦东作为当时上海 !"个区县调
研的第一站。他站在国家发展大局
上来考虑浦东开发开放问题，极大
鼓舞了浦东的干部群众。”潘秀红
说，这些天大家一直在学习《习近
平在上海》并形成共识，要进一步
攻坚破局，积极投身引领区建设新
征程，努力做到行之有力、行之有
效、行之有成。
细细阅读采访实录，中科院上

海微系统与信息技术研究所副研究
员毕大炜注意到上海市第九次党代
会报告的修改细节：保留了科教兴
市的提法，提出以自主创新驱动城
市持续发展等。“读起来心潮澎湃、
感触良多。”毕大炜说，习近平总书
记后来又对上海提出建设具有全球
影响力的科创中心、强化科创策源
功能等要求，“他的谆谆嘱托更加坚
定了我们科技报国的信心”。
“学习《习近平在上海》采访实

录后，让我感触最深的就是习近平

总书记对于推动长三角一体化发展
的思想是在工作实践中逐步形成，
且一以贯之地推进落实。”长三角区
域合作办公室工作人员冯桓、长三
角示范区执委会营商和产业部的王
梓烔深有同感。“长三角一体化发
展，是在习近平总书记亲自关心、谋
划和推动下，日积月累才逐步形成
的共识。我们要珍惜来之不易的局
面，不断将长三角一体化发展国家
战略向纵深推进。”冯桓说。

提升干事创业精气神

“学习《习近平在上海》采访实
录，我们无不被习近平总书记强烈
的责任感、使命感所感染。”上海党
员干部表示，总书记高瞻远瞩的战
略眼光和勤勉的工作精神，是激发
大家干事创业激情的好榜样。
上港集团尚东分公司（洋山四

期）桥吊远程操作员黄华说，学习采
访实录后，对当年习书记推进上海
国际航运中心建设有了更深了解。
他说，作为上海港一线职工，将始终
牢记总书记视频连线洋山四期时提
出的“要把洋山港建设好、管理好、
发展好”的殷切嘱托，扎根操作一
线，勇于开拓创新，努力提高自动化
码头的装卸效率，创造更多新成绩。
“学习采访实录时，我又想起了

当年习书记调研宝钢特钢时对我们
的勉励和嘱托。”全国劳模、中国宝
武特冶压机首席操作杨磊说，十多
年来，他始终牢记嘱托，传承锻造技
艺，做好操作技术储备，以时不我待
的姿态创新突破。“我们将进一步围
绕国家使命和市场需求‘两个驱
动’，构建中国宝武特种冶金材料产
业发展平台，尽最大努力提供更多
更好的高端材料。”
“习书记在上海工作时，就非常

重视对技能人才的培养。”全国劳
模、上海市技师协会会长徐小平说，
我们要重塑上海制造精益求精的精
神，持续培养高技能人才，不断丰富
知识、开拓眼界、提升能力，为中国
实体经济发展作出新贡献。
采访实录提到，习近平在上海

主政期间，提出努力走出一条符合
改革开放和发展社会主义市场经
济条件下党建工作规律、具有上海
特大型城市特点的基层党建新路
子。对此，五里桥街道党工委书记
沈永兵感触很深：“#$$% 年 & 月、"
月和 #$'$年 "月，习近平同志先
后三次到五里桥街道视察。他对党
建工作的重视和指导，给基层干部
带来了巨大的鼓舞和奋进的力量。
我们一直牢记嘱托，进一步延伸党
群服务阵地，用便民和暖心夯实基

层基础。”
静安中华大厦楼宇联合党委书

记朱建华深有同感。“当年习书记深
入基层关心楼宇党建情况，十多年
过去了，上海楼宇党建风生水起。面
对新时期新使命，我们持续探索楼
宇党建，增强企业对楼宇、对区域的
认同，在办一件件实事中传递党的
温暖。”
市纪委监委驻市市场监管局纪

检监察组副组长王广志说，当年习
书记到上海工作之初，就把“弘扬
正气、惩治腐败，加强党风廉政建
设”作为集中精力做好的四件事之
一，这让纪检监察干部感到振奋和
鼓舞。“新时期，我们要不断增强
全面从严治党的政治自觉，切实发
挥好监督保障执行、促进完善发展
作用。”

扎根人民甘当孺子牛

“越读，越温暖。”上影演员剧团
团长佟瑞欣在学习采访实录时，有
一个画面总在眼前闪现：习近平来
到上影集团摄影棚，与艺术家们亲
切交谈。他特别用手搀扶着张瑞芳，
对秦怡、谢晋、仲星火等老艺术家充
满敬意。“这个画面不仅永远留在了
上海电影博物馆，也会永远留在上
海电影人的心里。”

中国戏剧家协会名誉主席、上
海京剧院京剧表演艺术家尚长荣
说，读着采访实录，与习近平总书记
面对面的细节历历在目。“总书记要
求文艺工作者克服浮躁，潜心扎根
到人民中去，为人民而歌、为人民而
写。”他说，我们要牢记嘱托，不忘初
心，创作出更多更优秀的作品，交出
属于自己的时代答卷。
“读了采访实录，觉得习近平总

书记就在我们身边。他来自人民，情
系群众，永远和人民心连心。”很多
干部群众都有这样的感受：《习近平
在上海》生动展现出习近平总书记
炽热的人民情怀，这是开展党史学
习教育的生动教材。
“在党的诞生地，我们要不辱门

楣，不负使命。”不少基层党员表示，
读了《习近平在上海》，更加坚定了
作为共产党员的初心和使命，甘当
人民群众的“孺子牛”。光明食品集
团上海良友金伴便利连锁有限公司
林晨说，“保障和改善民生，这是国
有企业担负的政治责任，是一名国
企党员牢记的初心使命，也是我立
足岗位永恒的追求。”她说，将继续
践行习近平总书记提出的“人民城
市人民建，人民城市为人民”重要
理念，全身心投入“市民早餐工程”
民生项目当中。

! ! ! !本报讯 中国电气装备集团有
限公司成立大会昨天在上海举行。
上海市委书记李强，国务院国资委
党委书记、主任郝鹏共同为中国电
气装备集团成立揭牌，并出席上海
市人民政府与中国电气装备集团战
略合作协议签约仪式。郝鹏和上海
市委副书记、市长龚正在成立大会
上讲话。
郝鹏指出，组建中国电气装备

集团是学习贯彻习近平总书记关于
发展实体经济特别是装备制造业重
要指示精神，贯彻落实党中央、国务
院决策部署，实施中央企业战略性
重组、专业化整合，推动我国装备制
造业高质量发展的一项重要举措和
实际行动。中国电气装备集团党委
要提高政治站位，加强组织领导，确
保有力有序有效推进重组整合工
作。要心系“国之大者”，聚焦主责主

业，优化业务布局，建设世界一流输
配电装备集团；聚力科技创新，强化
关键核心技术攻关，推动上下游企
业深度合作，打造输配电装备制造
产业链链长；持续深化改革扩大合
作，深入推进国企改革三年行动，打
造充满生机活力的现代企业；坚持
党的领导加强党的建设，全面提升
企业党建质量和水平，打造姓党为
民、促进共同富裕的优秀央企。
龚正指出，以习近平同志为核

心的党中央赋予上海的一系列重大
战略任务，既为上海高质量发展提
供了重大机遇，也为央企在沪发展
壮大提供了广阔舞台。中国电气装

备集团在沪成立，是国家深化电力
体制改革、优化国有经济结构和布
局的一项重大举措，也是上海装备
制造业加快发展的一件大事，必将
有力推动产业转型升级，为实体经
济做实做强做优注入新的动能。我
们将积极配合国务院国资委，充分
发挥上海的综合优势，全力支持中
国电气装备集团落地运营、深耕上
海、创新发展，助力集团更好融入上
海、服务全国、走向全球，加快发展成
为世界一流的智慧电气装备企业。
国务院国资委副主任翁杰明主

持会议，并宣读了关于中国电气装
备集团有限公司重组的批复文件。

国家电网有限公司董事长辛保安、
中国电气装备集团董事长白忠泉作
了发言。
电气装备制造业承担着推动新

能源发展和保障国家能源安全的重
要使命。中国电气装备集团以中国
西电集团、许继集团、平高集团、山
东电工电气等行业骨干企业为基础
重组组建，旨在更广领域、更高层次
统筹优化输配电装备制造业布局，
进一步提升我国输配电装备领域产
业链现代化水平和高端竞争能力。
随后举行的签约仪式上，上海

市委常委、副市长吴清，中国电气装
备集团总经理周群代表双方签署战

略合作协议。根据协议，双方将充分
发挥中国电气装备集团在电气装备
和先进储能、清洁能源发电与并网、
海上风电等战略性产业上的优势，
推动集团创新发展资源在沪集聚，
合力打造世界级先进制造业集群，
助力上海加快建设具有世界影响力
的社会主义现代化国际大都市，助
力我国实现“碳达峰、碳中和”目标。
静安区政府与中国电气装备集团也
签署相关合作协议。
工业和信息化部总工程师田玉

龙，上海市领导诸葛宇杰、山东省领
导凌文、河南省领导费东斌、陕西省
领导程福波，哈尔滨电气集团董事
长斯泽夫、中国东方航空集团董事
长刘绍勇、中国国新控股公司董事
长周渝波、中国诚通控股集团总经
理李洪凤，以及有关方面负责同志
参加相关活动。

中国电气装备集团公司在沪成立
李强郝鹏共同揭牌并出席战略合作协议签约仪式!龚正讲话

中国电气装备集团以中国西电集团、许继集团、平高集团、山东电工电气等行业
骨干企业为基础重组组建，旨在更广领域、更高层次统筹优化输配电装备制造业布
局，进一步提升我国输配电装备领域产业链现代化水平和高端竞争能力

! ! ! !由包括 (家上市公司在内的多
家输配电行业骨干企业重组而成，
在我国输配电行业发展史上具有里
程碑意义的中国电气装备集团，这
个堪称行业“航空母舰”级的“巨无
霸”企业，究竟因何而生？又为何落
户上海？未来，它又将瞄准怎样的战
略目标？昨天的揭牌成立大会上，中
国电气装备集团党委书记、董事长
白忠泉对此作出解读。

优化产业结构
参与国际竞争
据白忠泉介绍，在我国电网高

速发展的带动下，输配电装备制造
业产能快速扩展，但重复投入、同质
化竞争等问题日益突出。成立中国
电气装备集团是中央关于电力体制
改革的一项重要举措，重组整合的
目的之一就是减少重复投入，提高
资源配置效率，不断优化产业结构。
“虽然目前中国输配电产业在

国内很强，但是国际竞争力还是有

短板、有弱项，重组整合的另一个目
的，就是要提高国际化竞争能力。”
白忠泉表示，这也是中国电气装备
集团选择落户上海的重要原因：推
动国际化经营战略。
据白忠泉介绍，中国电气装备

在国内市场目前处于平台期，基本
保持稳定发展，放眼未来，国际市场
将成为重点发力的领域。而上海国
际化水平很高，在国际化大都市开
展国际化经营可谓是相互促进、相
辅相成。
选择上海的另一个目的是推动

技术和人才整合。白忠泉表示，中国
电气装备主导产品本身很强，但随
着国家构建以新能源为主体的新型
电力系统及“碳达峰、碳中和”目标
的提出，对企业未来发展提出了更
高要求，必须实现装备智能化、能源

绿色化。其中最主要的就是要推动
技术升级，要向着数字化、网络化、
智能化方向发展，强化技术整合，强
化人才引进，在这方面上海有很大
优势。此外，选择落户上海，也是强
化企业产业布局的需要。长三角地
区是我国装备制造业发展的高地，
区域内发电、输电、配电全产业链企
业分布多，产业链从原材料到基础
零部件再到成套解决方案产业链供
应链完善，这跟中国电气装备主导
产业是高度契合的，这也是电气装
备行业未来升级转型的关键点。

瞄准世界一流
不负国家重托
作为中国电气装备行业的“国

家队”、当之无愧的行业龙头，中国
电气装备集团未来发展的战略目标

是什么？又该如何去发力实现？
白忠泉表示，中国输配电行业

全世界规模最大，在高端技术方面
也是领先的。但综合看，跟国际一流
企业如 )**、西门子等相比还存在
基础和品牌差距。“我们要力争通过
+到 ',年的努力，做到世界一流。”
为实现这一战略，中国电气装

备集团落户上海后将从两方面发
力：一是打造品牌影响力，尽快强化
自主品牌，不断扩大市场份额，而要
做到这一点，就必须不断提高产品
质量，强化产业链整合，确保产品的
可靠性和稳定性。

另一方面，必须强化基础研究
水平，推动技术自强自立。白忠泉认
为，中国电气装备整体在基础研究方
面还存在短板，未来主导产品要再上
一个新台阶，实现数字化、网络化、智

能化，就必须夯实基础研究这个基
石，要着眼长远，特别是加强包括电
磁、电弧、绝缘材料等方面的基础性、
理论性研究，加大科研投入及新技术
研究力度。“这是国家托付的使命任
务，我们必须有这个责任担当。”
中国电气装备集团把总部放在

上海，相当于是把“大脑”放在上海。
白忠泉表示，未来将充分发挥上海
总部的带动功能。“国际化的业务会
考虑在上海发展，产品研发也会向
上海倾斜。原有传统的部分会维持
现状，而数字化、智能化的部分，特
别是跨界衔接的部分，会重点在上
海布局。”白忠泉表示，上海是国际
金融中心，未来集团将着眼于用好
资本市场发展壮大自己，在目前 (

个上市公司的基础上，积极培育新
的上市公司。 首席记者 潘高峰

中国电气装备业“巨无霸”为何落户上海？


